

Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan SAK-ETAP Dalam Rangka Uji Kompetensi Bagi Mahasiswa Program Diploma III Akuntansi FEB ULM

Ayu Oktaviani¹, Novika Rosari², Pusvita Indria Mei Susilowati³, Kasyful Anwar⁴, Yohana Yustika Sari⁵

^{1,2,3,4,5}Program Studi Akuntansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Lambung Mangkurat

*Penulis korespondensi: aoktaviani@ulm.ac.id

Received: 09 Juli 2024/ Accepted: 21 Agustus 2024

Abstract

The demand for competent workforce in various fields is increasing, and only job seekers who truly meet the requirements can achieve this. One of the requirements to be fulfilled is to have a competency certificate issued by the National Professional Certification Agency. The Diploma III Program of the Faculty of Economics and Business Lambung Mangkurat University, as an institution that aims to produce skilled and productive students, is the object where community service activities are carried out. The Accounting Competency Test Technician activity is conducted to provide certification test to measure the level of accounting competency mastery in the finance expertises program and to ensure that students are prepared for work with an accounting technician competency test certificate as a portfolio alongside their diploma. This activity involves 110 students from the Diploma III Accounting Program, class of 2022.

The final result obtained from this dedication is an increase in attention, interest, and understanding that motivates participants to participate in all activities accompanying the competency test of accounting technicians, as evidenced by the highest scores in all units tested consistently exceeding 50%. Additionally, based on feedback from participants to the activity organizers and interviews with activity reviewers, it is evident that this program is expected to continue as it has had an impact on improving the quality of graduates from the Diploma III Accounting program at Lambung Mangkurat University.

Keywords: Certificate of Competence; Competency Testing; Certificate of Companion Diploma

Abstrak

Kebutuhan akan tenaga kerja kompeten di berbagai bidang semakin meningkat dan hanya dapat pencari kerja yang benar-benar memenuhi persyaratan dapat mencapai hal ini. Salah satu persyaratan yang harus dipenuhi adalah memiliki sertifikat kompetensi yang diterbitkan oleh Badan Nasional Sertifikat Profesi. Program Diploma III Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat sebagai lembaga yang akan menjadikan mahasiswa yang terampil dan produktif merupakan objek dimana lembaga pengabdian pada masyarakat ini dilakukan. Kegiatan Teknisi Uji Kompetensi Akuntansi ini dilakukan agar dapat memberikan uji sertifikasi guna mengukur tingkat penguasaan kompetensi tenaga akuntansi di program keahlian keuangan dan agar mahasiswa memiliki kesiapan kerja dengan sertifikat uji kompetensi teknisi akuntansi sebagai portofolio sertifikat pendamping ijazah. Kegiatan ini melibatkan sebanyak 110 orang mahasiswa Program Diploma III Akuntansi angkatan 2022.

Hasil akhir yang didapat dari pengabdian ini adalah adanya peningkatan atensi, minat dan pemahaman yang menjadi motivasi peserta untuk mengikuti seluruh aktivitas pendampingan uji kompetensi teknis akuntansi yang dapat dilihat berdasarkan nilai terbaik semua unit yang diujikan selalu lebih dari 50%. Selain itu, berdasarkan tanggapan dari para peserta kepada penyelenggara kegiatan dan wawancara dengan reviewer kegiatan menunjukkan bahwa program ini diharapkan terus berlanjut karena berdampak pada peningkatan kualitas lulusan program Diploma III Akuntansi di Lambung Mangkurat.

Kata kunci: Sertifikat Kompetensi; Uji Kompetensi; Surat Keterangan Pendamping Ijazah.

1. PENDAHULUAN

Menurut Peraturan Menteri Riset, Teknologi, dan Pendidikan (Permenristek) Nomor 44 Tahun 2015 bahwa setiap mahasiswa yang dinyatakan lulus selain memperoleh ijazah juga berhak mendapatkan Surat Keterangan Pendamping Ijazah (SKPI) dalam bentuk sertifikat kompetensi. Sertifikat kompetensi dalam Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan

(Permendikbud) Nomor 81 Tahun 2014 Pasal 1 Nomor 2 adalah pengakuan kompetensi atas prestasi lulusan yang sesuai dengan keahlian dalam cabang ilmunya dan/atau memiliki prestasi di luar program studinya. Sertifikat kompetensi ini diterbitkan oleh lembaga resmi pemerintah seperti Badan Nasional Sertifikat Profesi (BNSP) kepada lulusan yang lulus uji kompetensi baik kualifikasi ahli maupun terampil sebagai syarat untuk memperoleh pekerjaan tertentu (Gon, 2023).

Program Diploma III Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat sebagai lembaga yang akan menjadikan mahasiswa yang terampil dan produktif, mengadakan kegiatan Teknisi Uji Kompetensi Akuntansi yang bertujuan untuk memberikan uji sertifikasi guna mengukur tingkat penguasaan kompetensi tenaga akuntansi di program keahlian di bidang keuangan (Dana & Faqih, 2021). Pelaksanaan uji sertifikasi oleh Lembaga Sertifikasi Profesi (LSP) Teknisi Akuntansi dirancang untuk memberikan standarisasi hasil uji tingkat penguasaan kompetensi para teknisi akuntansi memiliki standarisasi yang diakui secara nasional.

Pelaksanaan Uji Kompetensi Teknisi Akuntansi ini sebelumnya sudah pernah dilakukan, namun berdasarkan faktanya kapabilitas dan kompetensi mahasiswa Program Diploma III Akuntansi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat masih memerlukan peningkatan lagi. Hal ini disebabkan beberapa faktor yang terjadi seperti masih minimnya pengetahuan dari mahasiswa Program Diploma III Akuntansi FEB ULM terkait pentingnya uji kompetensi teknisi akuntansi bagi mahasiswa. Selain itu, kurangnya kesadaran bagi mahasiswa akan pentingnya sertifikasi kompetensi dalam dunia kerja (Aji & Wijaya, 2021). Sehingga motivasi mahasiswa dalam mengikuti uji kompetensi akuntansi berbasis SAK-ETAP hanya sebagai pemenuhan persyaratan kelulusan.

Berdasarkan permasalahan tersebut, jumlah mahasiswa yang belum lulus mengikuti ujian kompetensi teknisi akuntansi berbasis SAK-ETAP masih tergolong banyak dan belum bisa mendapatkan sertifikat kompetensi dari Badan Nasional Sertifikasi Profesi (BNSP). Berikut merupakan data mahasiswa yang mengikuti ujian dan data hasil kelulusan uji kompetensi teknisi akuntansi penyusunan laporan keuangan berbasis SAK-ETAP:

Tabel 1. Hasil Kelulusan Uji Kompetensi Teknisi Akuntansi Berbasis SAK-ETAP Tahun 2021-2023

Tahun	Jumlah Peserta	Mahasiswa yang kompeten	Mahasiswa yang belum kompeten	Presentasi mahasiswa yang kompeten
2023	125	26	99	20,8%
2022	113	22	91	19,5%
2021	100	25	75	25%

Dapat dilihat dari data tiga tahun terakhir menunjukkan bahwa tingkat kelulusan uji kompetensi teknisi akuntansi masih berada dibawah 50% (lima puluh persen). Sehubungan dengan hal ini, maka tenaga pengajar Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat melaksanakan pengabdian kepada masyarakat khususnya kepada mahasiswa Program Diploma III yang akan mengikuti uji kompetensi teknisi akuntansi berbasis SAK-ETAP dengan harapan dapat meningkatkan tingkat kelulusan bagi mahasiswa agar memiliki kesiapan kerja dengan sertifikat uji kompetensi teknisi akuntansi sebagai portofolio sertifikat pendamping ijazah.

2. METODE

Program pengabdian ini dimulai dengan diskusi dan persetujuan antara pihak tim PKM FEB ULM dan Pengelola Program Diploma III Akuntansi yang dilakukan pada hari rabu tanggal 1 Mei 2024 bertempat di FEB ULM. Berdasarkan hasil kesepakatan yang ditetapkan pada diskusi, maka terdapat beberapa tahapan dalam kelangsungan pelaksanaan pelatihan ini yaitu sebagai berikut: (1) persiapan materi pelatihan, (2) memberikan materi pelatihan dalam bentuk teori, (3) memberikan materi pelatihan dalam bentuk praktik, (4) memberikan penilaian atas *pre-test*, (5) melakukan simulasi *real assesment*, (6) memberikan penilaian atas simulasi *real assesment*, (7) mengulas hasil akhir simulasi *real assesment* serta memberikan arahan praktis dan strategi dalam melakukan uji kompetensi.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini melibatkan sebanyak 110 orang Mahasiswa Program Diploma III Akuntansi angkatan 2022. Pelaksanaan pengabdian ini dilakukan pada tanggal 7-8 Juni 2024 yang bertempat di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pengabdian masyarakat ini dilangsungkan pada tanggal 7-8 Juni 2024 yang bertempat di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat. Sebanyak 110 orang mahasiswa yang menjadi peserta dalam pelatihan merupakan angkatan tahun 2022 dari Program Diploma III Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat. Selama berlangsungnya kegiatan tersebut, para peserta nampak antusias mengikuti runtutan kegiatan karena atensi pada materi yang diberikan dan pemateri sebagian besar merupakan asesor pada LSP-TA. Adapun rincian materi yang diberikan selama pelatihan sebagai berikut:

1. Mengimplementasikan prinsip profesionalisme dalam bekerja (1 jam).
2. Mengimplementasikan praktik-praktik kesehatan dan keselamatan kerja (1 jam).
3. *Entry journal* teori dan praktikum (3 jam).
4. Mengoperasikan buku besar teori dan praktikum (2 jam).
5. Membuat laporan keuangan teori dan praktikum (3 jam).



Gambar 1. Peserta Pelatihan Uji Kompetensi Tekhnisi Akuntansi

Materi presentasi disiapkan langsung oleh narasumber dan disampaikan dalam bentuk *google classroom* yang dapat diakses secara penuh dalam bentuk format word, pdf, excel

maupun power point oleh para peserta. Kegiatan ini berfokus pada peningkatan pemahaman aspek profesionalisme akuntansi dalam bekerja, yang mana diharapkan dapat tergambar dalam pembelajaran yang akan diajarkan oleh peserta pelatihan. Selain itu, penerapan praktik yang juga tidak boleh diabaikan selama bekerja yaitu terkait keselamatan dan kesehatan, sebab pada hakikatnya semua pekerjaan mempunyai kerentanan yang berbeda-beda, baik cakupan maupun jenisnya.



Gambar 2. Penyampaian Materi



Gambar 3. Penyampaian Materi

Kegiatan ini dirancang menyerupai uji kompetensi secara nyata sehingga para peserta merasakan suasana uji kompetensi yang sesungguhnya. Hal ini dapat terjadi karena materi yang diberikan merupakan soal standar pembekalan uji kompetensi dan narasumbernya yang merupakan asesor LSP-TA. Evaluasi kinerja PkM dilakukan untuk aspek kegiatan pelatihan dan simulasi uji kompetensi. Metode penilaian yang digunakan berdasarkan model evaluasi uji kompetensi akuntansi LSP-TA. Kriteria evaluasi untuk kerjanya sebagai berikut:

1. Mengimplementasikan prinsip profesionalisme dalam bekerja.
 - a. Ujian tertulis: 40%
 - b. Ujian kasus: 60%
2. Mengimplementasikan praktik-praktik kesehatan dan keselamatan kerja.

- a. Ujian tertulis: 40%
- b. Ujian kasus: 60%
3. Entry journal teori dan praktikum.
 - a. Ujian tertulis: 80%
 - b. Ujian kasus: 15%
 - c. Portofolio: 5%
4. Mengoperasikan buku besar teori dan praktikum.
 - a. Ujian tertulis: 80%
 - b. Ujian kasus: 15%
 - c. Portofolio: 5%
5. Membuat laporan keuangan teori dan praktikum.
 - a. Ujian tertulis: 80%
 - b. Ujian kasus: 15%
 - c. Portofolio: 5%

Peserta yang dinyatakan memenuhi syarat dalam satu unit uji harus mencapai nilai ambang nilai batas bawah yaitu 75. Peserta yang memenuhi syarat maka wajib memperoleh sertifikat kompetensi dari LSP-TA harus lulus seluruh unit uji atau maksimal 5 unit uji untuk dianggap kompeten (K). Namun, jika masih terdapat unit yang dinyatakan belum kompeten (BK) maka peserta hanya memperoleh skill passport.

Berdasarkan evaluasi hasil dari simulasi uji kompetensi, dari 110 peserta yang mengikuti simulasi uji kompetensi diketahui bahwa sebanyak 35 peserta (31,81%) memperoleh 5 unit kompeten, 25 peserta (22,72%) memperoleh 4 unit kompeten, 26 peserta (23,64%) memperoleh 3 unit kompeten, 5 peserta (4,54%) memperoleh 2 unit kompeten, 4 peserta (3,63%) memperoleh 1 unit kompeten, dan 15 peserta (13,63%) memperoleh 0 unit kompeten. Maka dari itu, sebanyak 35 peserta yang berhak memperoleh sertifikat kompetensi dari LSP-TA, sedangkan 75 orang sisanya memperoleh skill passport. Evaluasi terhadap pelaksanaan kegiatan ini dilakukan dengan memberikan umpan balik kepada penyelenggara pelatihan. Aspek yang dinilai yaitu berupa materi pelatihan, narasumber, sarana dan prasarana logistik selama kegiatan.



Gambar 4. Dokumentasi Instruksi, Narasumber, dan Peserta Kegiatan PkM

4. KESIMPULAN

Kesimpulan dari hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang telah dilakukan pada mahasiswa Program Diploma III Akuntansi angkatan 2022 Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Lambung Mangkurat, yaitu sebagai berikut:

1. Adanya peningkatan atensi, minat dan pemahan yang menjadi motivasi peserta untuk mengikuti seluruh aktivitas pendampingan uji kompetensi teknis akuntansi. Hal ini dilihat dari berdasarkan nilai terbaik semua unit yang diujikan selalu lebih dari 50%.
2. Berdasarkan tanggapan dari para peserta kepada penyelenggara kegiatan dan wawancara dengan reviewer kegiatan menunjukkan bahwa program ini diharapkan terus berlanjut karena berdampak pada peningkatan kualitas lulusan program Diploma III Akuntansi di Lambung Mangkurat.

UCAPAN TERIMA KASIH

Terimakasih penulis ucapkan kepada Universitas Lambung Mangkurat atas dukungan finansial terhadap pengabdian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Aji, M. P., & Wijaya, E. S. (2021). Sosialisasi dan Pelatihan Penyusunan Dokumen Lembaga Sertifikat Profesi P1 bagi Calon Pengelola LSP P1 Muhammadiyah Somagede, Banyumas. *Jurnal Pengabdian Teknik Dan Sains (JPTS)*, 36-40.
- Aryanto, Farida, I., Maulidah, H., Ayulin, S. V., & Manoppo, C. A. (2024). Peningkatan Kompetensi Pengelolaan Dokumen Dana Kas Pada Guru SMK Akuntansi Sebagai Persiapan Uji Kompetensi Teknisi Akuntansi. *SELARAPANG: Jurnal Pengabdian Masyarakat Berkemajuan*, 0620-0628.
- Dana, R. D., & Faqih, A. (2020). Analisis Cluster Hasil Uji Kompetensi Lembaga Sertifikat Profesi (LSP) Melalui Teknologi data Mining. *Jurnal ICT: Information Communication & Technology*, 76-81.
- Gon, K. (2023). Pendampingan Pengukuran Lokasi Praktikum Lapangan dan Uji Nonsertifikasi Bagi Mahasiswa Jurusan Teknik Sipil. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 3343-3360.
- Indonesia, R. (2020). Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia Nomor 3 Tahun 2020 Tentang Standar Nasional Pendidikan Tinggi. Jakarta.
- Indonesia, R. (2022). Peraturan Menteri Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan Teknologi Nomor 6 Tahun 2022 Tentang Ijazah, Sertifikat Kompetensi, Sertifikat Profesi, Gelar dan Kesetaraan Ijazah Perguruan Tinggi Negara Lain. Jakarta.
- Irwansyah, I., Mutmainnah, O., & Nurmala, E. (2024). Peningkatan Kompetensi Lulusan Melalui Model Serifikasi Operator Alat Berat pada Mahasiswa Program Studi Teknik Alat Berat AKOM Sumbawa. *MARAS: Jurnal Penelitian Multidiplin*, 935-950.
- Muqorobin, Pakarti, M. B., Rokhmah, S., Efendi, T. F., & Rais, N. A. (2024). Pelatihan dan Uji Kompetensi Desain Grafis dan Web Development Untuk SKPI Informatika Institut Teknologi Bisnis AAS Indonesia. *Budimas: Jurnal Pengabdian Masyarakat*.
- Muttaqin, I., & Kusumawati, F. (2024). Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Minat Mahasiswa Akuntansi Mengikuti Uji Sertifikasi Teknisi Akuntansi. *Jurnal PETA*, 1-27.
- Pribadi, E. M., & Sumerly, C. H. (2024). Penilaian Durasi Waktu Pelaksanaan Uji Kompetensi di LSP_P1 Universitas Pasundan Bandung (Studi Kasus Ujikom di FISIP UNPAS). *JOEAI (Journal of Education and Instruction)*, 39-47.

- Purnomo, K. I. (2020). Uji Kompetensi Yuniior Teknisi Akuntansi Level II diTempat Uji Kompetensi Lembaga Kursus dan Pelatihan Computer Centre Cirebon. *JURPIKAT(Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat)*, 105-113.
- Supriyadi, E., Sofiana, M., & Wahyuni, R. (2021). Pendampingan Kegiatan Lembaga Sertifikasi Kompetensi (LSP) SMK Al-Muhtadin. *Jurnal Komunitas: Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat*, 89-94.
- Wardi, J., Liviawati, & Putri, G. E. (2021). Kesiapan Mahasiswa Prodi Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Lancang Kuning dalam Menghadapi Ujian Keahlian. *Jurnal Akuntansi Kompetif*, 156-161.
- Widjaja, G. (2022). Memahami Makna Sertifikasi Kompetensi Dan Sertifikat Profesi Menurut Peraturan Perundang-undangan Yang Berlaku. *Cendikia: Media Jurnal Imiah Pendidikan*, 217-231.
- Wijayani, D. I., Kusno, H. S., & Finanto, H. (2024). Pelatihan Competency-Based Bagi Guru SMK Bidang Bisnis dan Manajemen se-Kalimantan Timur. *DINAMISIA: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 65-74.